

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 2, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

21 DE MAYO DE 1871

Jamás, por mucho tiempo que transcurra, olvidarán esa fecha luctuosa los que pelean por abolir el régimen capitalista.

En ella probó la burguesía francesa que si le faltó valor y grandeza de ánimo para pelear cara á cara con los defensores de la *Commune*, con los esclavos que se le rebelaron, tuvo, en cambio, instintos sanguinarios y ferocidad bastantes para cebarse en ellos cuando los vió acorralados y vencidos.

No repuesta aún del estupor que le había causado la Revolución del 18 de marzo, el único pensamiento que brotó de su cerebro al ver aniquiladas las fuerzas que proclamaron y defendieron aquélla, fué el de exterminar á todos sus soldados y á cuantos en poco ó en mucho los habían auxiliado.

Y tal como lo pensó lo hizo, sin respetar al niño, á la mujer ni al anciano. La matanza fué horrible, y sólo dejaron de funcionar los fusiles y los cañones cuando los verdugos se dieron cuenta de que, no siendo cosa fácil sepultar rápidamente los miles de cadáveres que su saña había tendido en las calles de París, podían éstos atacar su vida mediante el desarrollo de una peste.

Grande fué la sangría que entonces dió al pueblo obrero parisién la clase capitalista, y por mucho tiempo se ha notado la falta de esa sangre revolucionaria en lo que constituye el corazón de la clase trabajadora francesa. Pero, á pesar de eso, la burguesía no logró su intento: quiso matar en las calles de París la idea emancipadora que caracterizó aquel grandioso movimiento, y hoy esa idea cuenta con defensores por millones; quiso aterrorizar á la clase asalariada para que ésta se resignase con su miserable situación y no pensara en redimirse, y hoy apenas se encuentran proletarios que no piensen, que no se muevan, que no luchen por echar abajo el régimen capitalista y establecer un orden social donde la explotación y el privilegio no tengan cabida.

El acto feroz que se conoce en la Historia con el nombre de *semana sangrienta* no ha dado á la casta explotadora el resultado que con él se proponía la burguesía francesa. Ni el dominio de los explotadores se ha asegurado, ni se ha obtenido tranquilidad para su existencia como clase, ni se ha logrado disminuir los peligros que la rodeaban.

En cambio, los proletarios, teniendo presente el heroísmo de los trabajadores parisienses y atentos á cuanto se refiere á sus intereses, ponen á los privilegiados en mayor aprieto cada día y amenazan caer pronto sobre ellos y reducirlos á la condición de productores.

Cual si obedeciera á un acuerdo entre los asesinados en París en mayo de 1871 y los que tienen la misión de vengarlos, dicho mes ha sido escogido por éstos para movilizar las fuerzas proletarias, organizarlas y ponerlas en estado de librar con la burguesía la batalla decisiva. No cabe predecir si la caída del poder capitalista acacera en el mismo mes en que las calles de París fueron enrojecidas con la sangre de los campeones de la *Commune*; pero de lo que no puede haber duda es de que el movimiento obrero que se verificará anualmente en el referido mes anunciará á los asesinos de aquéllos que la hora de su expiación está próxima y que el proletariado no vacilará en cumplir el testamento que sus precursores le legaron.

A la fecha lúgubre del 21 de mayo los trabajadores han de oponer otra que signifique el término de la explotación y la barbarie.

LA SEMANA BURGUESA

Creímos al pronto que el triunfo obtenido por nuestros correligionarios de Bilbao en las elecciones municipales había sido solamente *importante*.

Pero después de haber leído la Prensa de aquella capital debemos rectificar.

Para elevar ese triunfo al grado superlativo: *importantísimo*.

Y al calificarlo así no nos atenemos sólo al resultado positivo de la elección de cuatro candidatos socialistas... de cuatro *pelagatos*, como con afecto desdén los llaman aquellos periódicos burgueses.

Sino principalmente al efecto desastroso que tan inaudita victoria ha producido en los órganos de los explotadores vizcaínos, sin distinción de matices políticos.

El cual efecto sólo puede compararse al que experimenta el ladrón cogido *in fraganti* en el ejercicio de su industria.

Y es divertido espectáculo el ver cómo esos periódicos, después de coger el cielo con las manos en el paroxismo de la cólera, la emprenden con todo bicho viviente que consideran responsable del *desastre*, armando una de mutuas recriminaciones, que no queda títere con cabeza en la pista política de la invicta villa.

Pero, en medio de tal batahola, todos, desde el federal hasta el carlista, convienen en una cosa: en considerar al Partido Socialista Obrero como á enemigo común ante el que deben desaparecer las diferencias accidentales de los partidos de la burguesía.

Lo que viene á confirmar la gran verdad de que el instinto de conservación es innato hasta en los seres más inferiores.

Mas, para que las cosas queden en su punto, conviene advertir que la victoria de los socialistas se debe á las *escandalosas coacciones* por ellos ejercidas.

Así lo dice *El Diario de Bilbao*, y así lo consignamos en prueba de imparcialidad.

Y tiene razón sobrada para sulfurarse el periódico fusionista; porque si bien se trata de gentes que no tienen dos reales para emplearlos en hacer del voto vil mercancía, y cuya escrupulosa honradez les impide apelar á las mañas electorales en que los burgueses son maestros, no por eso han dejado de poner en juego un ardid digno de reprobación universal.

Ese ardid vituperable—coacción escandalosa mejor dicho—consiste en que numerosos grupos de socialistas, colocados á las puertas de los colegios, vitoreaban á sus candidatos en las propias barbas de los electores burgueses, y hasta se atrevían á dar candidaturas á los trabajadores.

Y ante tan tremendos atropellos, ¿qué tiene de extraño que huyeran atemorizados los pobrecitos electores burgueses?

El corresponsal de *El Imparcial* en la capital de Vizcaya, que á la vez es director del susodicho *Diario de Bilbao*, después de las repetidas muestras de cariño que tiene dadas á los socialistas, nos ha enseñado su oreja *liberal* en las siguientes líneas:

Del Manifiesto—el de nuestros correligionarios—se ha hecho una tirada de 20.000 ejemplares, y su publicación ha sido autorizada por el gobernador.

¿Entienden ustedes el retintín?

¿Una autoridad conservadora censurada por un periodista liberal por *autorizar* un documento en que se ataca más ó menos vivamente á los explotadores mineros!

Por lo visto, ese liberalote pierde los papeles cuando se trata de socialistas.

Y las atribuciones que la ley confiere á la autoridad judicial se las transfiere á la gubernativa.

Logrando tan sólo revelar sus instintos de polizonte.

Como era de presumir, todo lo que nos contaron algunos corresponsales burgueses acerca del buen trato que habían recibido los obreros presos en los buques de guerra ha resultado pura fantasía.

Por declaración suscrita por dichos obreros, queda demostrado una vez más que aun existen leyes de casta, y que se les han aplicado con todo rigor.

Y que eso de igualdad ante la ley y otras zarandajas no son más que ripios líricos del Derecho bur-

gués, que hoy ya sólo hacen las delicias de algún que otro papanatas.

Entre los que es forzoso incluir al semanario republicano-anarquista *La Tramontana*, que á estas fechas se descuelga con la pretensión de que la Prensa *avanzada* le saque de las dudas que abruga sobre si los derechos constitucionales son iguales para todos los ciudadanos.

¡Oh arcádica candidez!

Por lo visto, estos *metafisicos* de la anarquía sólo salen de Babia—su habitual residencia—para embaucar á los trabajadores ó para chuparse el dedo.

Que no otra cosa significa esa consulta á los correligionarios de los que en Chicago y en Fourmies tienen dadas á los obreros lecciones sangrientas de Derecho democrático.

Leemos en un periódico:

Los maestros marmolistas han enviado al gobernador una copia de los acuerdos tomados por éstos en la última reunión, en la que determinaron no acceder á la pretensión de sus operarios, fundándose en que, siendo su artículo puramente de lujo y encontrándose más barato en el extranjero, desde el momento en que subiesen los jornales la competencia les arruinaría, estando resueltos si insisten los obreros á cerrar los establecimientos.

La resp. esta á esta bravata con que los burgueses marmolistas han querido disimular su *mieditis* ha sido pronta y oportuna.

En un solo día y de un solo taller han ingresado 17 obreros en la Sociedad de resistencia del oficio.

Conque sigan los patronos escupiendo por el colmillo, que esa es la mejor manera de lograr que no quede ni un marmolista fuera de la Asociación.

El Sr. Catena, el afortunado explotador de varios Círculos... de recreo, ha regalado al Sr. Ruiz Zorrilla la propiedad de *El País*.

Veremos si en este cambio van ganando algo los operarios de la imprenta del diario republicano, si quiera no sea más que equiparando sus jornales á los que perciben los de algunos periódicos monárquicos.

O si logran, por lo menos, cobrar sus salarios con más puntualidad que hasta aquí.

Y á propósito.

Por tratarse de un compinche, los periódicos no han dicho una palabra acerca de un escándalo morrocotudo promovido días pasados en la calle de la Reina; y eso que intervinieron en él los agentes de Orden público, los vecinos del barrio y gran número de transeúntes.

El motivo no podía ser más baladí.

Los doce operarios de las máquinas de *El Resumen*, convencidos por larga experiencia de que con buenas razones no lograrían hacer efectivos ciertos atrasillos procedentes de jornales por ellos devengados, decidieron visitar al director propietario de dicho periódico, no sin ir provistos de otra clase de argumentos para conminarle el pago de la deuda.

La oportuna llegada del comisario de policía pudo evitar el empleo de *razonamientos* contundentes, mas no que el distinguido periodista y ex concejal moralizador dejara de oír los epítetos más apropiados al caso, coreados por la multitud que llenaba la calle.

Por lo demás, tiene razón el director de *El Resumen* para calificar de impacientes á esos díscolos operarios.

Baste saber que alguno de ellos reclamaba docientas miserables pesetas de jornales atrasados.

¡Ya lo ven ustedes! Una bagatela que apenas basta para satisfacer un capricho de la actriz menos exigente.

EL TRIUNFO DE LOS SOCIALISTAS BILBAINOS

Mayor aún de lo que declamamos en el número anterior ha sido la victoria alcanzada por nuestros correligionarios de Bilbao en las recientes elecciones municipales. Así lo revelan los datos que hemos recibido, y que vamos á poner á la vista de nuestros lectores.

Diez y siete son los concejales elegidos en los ocho

MANIFESTACION INTERNACIONAL OBRERA

ALICANTE

6 de mayo de 1891.

Aprovecho diez minutos hábiles para participaros cómo hemos celebrado aquí la memorable fiesta de los trabajadores.

Los tipógrafos habían celebrado con antelación varias reuniones con objeto de conseguir que los periódicos no se confeccionaran en dicho día, y por falta de disciplina y de sólida organización no pudieron llevar a cabo su propósito. Pero en cambio otros oficios, como toneleros, zapateros, albañiles, sastres, etc., etc., lograron conmemorar tan fausta fecha. Y no holgaron más obreros porque la primera autoridad de la provincia, abusando, en mi concepto, de sus atribuciones, prohibió la publicación de una hoja que el Centro Obrero dirigía á sus camaradas excitándoles á abandonar los trabajos. No creáis que en la excitación se aconsejaban procedimientos extremos, nada de eso; pero á la autoridad no le convenía se despertaran entusiasmos que la hicieran prever un próximo desenlace.

El día 1.º aparecieron engalanadas las fachadas de la Agrupación socialista y del Centro Obrero, ambas en la misma calle. En la primera se exponían dos grandes escudos con inscripciones revolucionarias, lujosos cobertores y una bandera roja que llamó justamente la atención. La fachada del Centro no le iba en zaga, tanto en la profusión de banderas como en inscripciones.

El espacio local del Centro fué visitado todo el día por una infinidad de personas de todas las clases sociales, que admiraban el buen gusto y elegancia con que estaba adornado el salón de sesiones. En el estrado se destacaba sobre fondo rojo el cuadro de los mártires de Chicago y sobre él un bien acabado retrato de gran tamaño del insigne Carlos Marx, debido al lápiz del profesor laico Sr. Cabot.

A las ocho y media de la noche comenzó á ejecutar una numerosa banda de música el himno socialista de nuestro compañero Carratalá. Un público numeroso inundó los salones del Centro y á la hora de principiar el *meeting* la concurrencia de ambos sexos era ya tan inmensa, que sólo puede compararse con la que aplaudió á Iglesias cuando visitó este Centro.

Abierta la sesión por el presidente, nuestro correligionario Federico Valero, y con la asistencia del delegado y varios periodistas, hicieron uso de la palabra los compañeros siguientes: Jaén, albañil; March, matriculado; Pascual y Aragonés, toneleros; Moya, de la Sección varia; Cabot, en representación del grupo Paz, y Carratalá, tipógrafo. Valero hizo un magnífico resumen, que fué muy aplaudido.

En fin, una velada revolucionaria que ni aun los burgueses osaron criticar, por el orden que se observó y por el entusiasmo que todos revelaban.

Tan sólo la prensa política ha movido gran polvareda por las declaraciones de Valero, y es porque comprende que con estos actos se captan más prosélitos que con otros más ostensibles, sí, pero menos oportunos en las actuales circunstancias.

Ahora permitidme que os felicite por los dos *meetings* que habéis celebrado en ésa, y en nombre de los socialistas alicantinos hacéd participe de esta felicitación y reciba nuestro afectuoso saludo la distinguida dama que con vosotros ha compartido la gloria de esparcir el fecundo polen que ha de convertir los eriales de la burguesía en campos lozanos y exuberantes.—*El correspondiente*.

VELAZ-MÁLAGA

Los obreros de esta localidad han celebrado la fiesta de 1.º de mayo y remitido á los Poderes públicos una exposición reclamando la jornada de ocho horas y las demás resoluciones adoptadas por el Congreso socialista internacional de París.

SANTANDER

8 de mayo de 1891.

El *meeting* dispuesto por la Agrupación del Partido Obrero, en unión de la Sociedad Tipográfica, se celebró ayer en el Circo Ecnestre, con una concurrencia que excedía de 2.000 almas. Jamás se ha visto en Santander una reunión de trabajadores tan numerosa.

Los compañeros Pascual, Pérez (Domingo y Aurelio), Ramiro, Martínez, Ortiz y algunos otros cuyos nombres siento no recordar, dirigieron la palabra al público señalando la importancia de la reclamación acordada en el Congreso socialista internacional celebrado en París el año 1889, y las ideas que expusieron fueron acogidas con nutridos aplausos por la numerosa concurrencia.

Ocioso creo decir que hubo lujo de precauciones por parte de las autoridades gubernativas y que la mesura de los trabajadores santanderinos hizo aparecer ridículas tantas medidas de previsión. Cualquiera, al ver las fuerzas militares que vinieron de refuerzo, hubiera creído que se trataba de librar en Santander una gran batalla.

La reclamación á los Poderes públicos fué enviada por el correo al presidente del Consejo de Ministros.

Si el Gobierno, por medio de medidas restrictivas, como la de prohibir la manifestación, cree evitar la expansión de nuestras ideas, se lleva solemnísimo obasco.

Por lo pronto, en esta localidad van á organizarse tres Sociedades de resistencia: una de trabajadores en madera, otra de albañiles y otra de pintores. Es probable que también se organice una de panaderos.

Así es como deben responder los trabajadores á las injusticias que con ellos se cometen. Luego será otra cosa.—*El correspondiente*.

SEVILLA

Gran número de obreros han celebrado la fiesta del trabajo el día 1.º de mayo.

Por la tarde se ha verificado un *meeting* numerosísimo en la Plaza de Toros, haciendo uso de la palabra varios compañeros acerca del tema: «La fiesta del 1.º de mayo y la regeneración económico-social del trabajador.»

Hubo mucho entusiasmo y orden perfecto.

ALMADÉN

Los obreros de las minas han celebrado un numeroso *meeting* en el que han adoptado varios acuerdos, entre ellos el de reclamar la jornada de ocho horas.

LINARES

La Agrupación socialista y demás colectividades obreras conformes con los acuerdos del Congreso internacional de París han protestado enérgicamente contra la arbitrariedad de los gobernantes impidiendo á los obreros manifestarse al aire libre, é imposibilitados de verificar *meeting* por carecer de local, fueron á pasearse el día 3 al sitio denominado Linares.

TORELLÓ

Los obreros de esta localidad han celebrado la festividad del día 1.º de mayo con gran regocijo.

La Sección de albañiles la solemnizó celebrando un banquete en el hotel de Bosch. El entusiasmo fué grande, brindando todos los compañeros por la unión de los trabajadores y el pronto planteamiento de la jornada de ocho horas.

VICH

La mayoría de los obreros de esta población ha celebrado la fiesta del trabajo el día 1.º de mayo no acudiendo á sus ordinarias faenas.

El Centro local fué adornado con un trofeo de la libertad. En el mismo sitio se reunieron los trabajadores, pronunciando algunos de ellos discursos en que se abogó por la unión de todos los desheredados y se patentizó la necesidad de recabar del Estado la jornada de ocho horas.

FERROL

Los trabajadores de esta población han hecho fiesta el día 1.º de mayo, verificando dos reuniones, la primera á la una de la tarde y la otra á las ocho de la noche.

A las dos asistió gran concurrencia, siendo muy aplaudidos los compañeros que hicieron uso de la palabra, los cuales señalaron el alcance y la significación que tiene la fiesta del trabajo, expusieron la situación en que se encuentran los proletarios y cuáles son los ideales que han de sacarlos de la esclavitud económica que padecen.

CARTA DE MANLLEU

15 de mayo de 1891.

La manera como se suceden los acontecimientos me obligan á tomar la pluma, creyendo no será ésta la última vez, ya que se nos presenta mucho que hacer y de utilidad, no sólo á los socialistas, sino á todos los que aman algo los intereses obreros; pudiéndose asegurar que si aprovechamos la ocasión desaparecerán los odios personales y será distinto el sol que alumbrará esta industriosa villa, dominada hasta hoy por los caciques del oscurantismo.

La fiesta del 1.º de mayo y el proceder de la burguesía para quitar importancia á la fiesta han sido el resorte que ha despertado los corazones que sienten necesidad de mejorar su condición y escapar al yugo de la esclavitud.

Ya saben nuestros lectores que en ésta los obreros están divididos en dos bandos, 4.º Distrito y Sociedad del «Carmen», que hizo aquí su entrada triunfal un Domingo de Ramos, representando el papel de pastor un magistrado, acompañado de un diputado provincial, delegados de otras autoridades, industriales, propietarios y uno que dijo no ser nada, cerrando el cortejo el Jurado que ha de fallar las cuestiones del trabajo, compuesto de las autoridades judicial, civil y eclesiástica, tres fabricantes y tres obreros.

Los incrédulos ó los que estamos convencidos de que existe la lucha de clases y que los intereses obreros han de ser defendidos por los obreros mismos, nos hemos mantenido en nuestro lugar; pero sucede ahora que si un obrero perteneciente al Distrito queda sin trabajo, no tiene otro remedio que emigrar, porque, á excepción de una ó dos fábricas, todas están cerradas para él, y más hoy que los individuos de la Sociedad del «Carmen» han pactado con los burgueses que ellos serán los preferidos en el trabajo, siendo además retribuidos con 10 pesetas por los patronos y 10 más por la Sociedad si sufren alguna desgracia en el trabajo.

Habiendo acordado en reunión general los que pertenecemos al Distrito hacer fiesta el 1.º de mayo, se nombró una Comisión para efectuar los trabajos convenientes, y al manifestar á los fabricantes lo acordado, algunos dijeron: «Haced lo que queráis, pero nosotros trabajaremos», acreditando uno que lo harían con los del «Carmen», según éstos habían resuelto.

El 30 varios burgueses intimaron á sus obreros á que fueran al trabajo al día siguiente, amenazándoles con despedirlos y aconsejándoles que ingresaran en la otra Sociedad si no querían empeorar su situación.

Preguntado uno de estos burgueses por qué tenía tanto empeño en que se asociaran los obreros, siendo

así que todas las Sociedades tienden á mejorar su condición y que por lo mismo no favorecen á los industriales, contestó: «Que aquello no era una Sociedad, sino un Jurado mixto, y que nada tenían que temer de una Sociedad que no podía hacer cosa alguna sin el consentimiento de ellos.»

El resultado fué que, á pesar de funcionar algunas fábricas con unos cuantos obreros, la fiesta resultó mejor de lo que se esperaba, trocándose los resentimientos en amistad é ingresando muchos compañeros en nuestra Sociedad.

El fabricante Moreta, de San Hipólito de Voltregá, cerró su fábrica porque los obreros hicieron fiesta el día 1.º de mayo, obligándoles el día 2 á cobrar lo que tenían ganado, con el santo fin de despedir á gran número de ellos y, según ha dicho alguno de los encargados, introducir carmelitas á fin de desunir á aquéllos.

Esto, unido á lo arriba expresado, ha excitado los ánimos de tal manera, que toda la comarca se levanta como un solo hombre para ayudar á sus compañeros y dar una lección á este empedernido burgués, que con capa de liberal explota inhumanamente á sus operarios.

Celebranse reuniones en toda la comarca, de las cuales se esperan magníficos resultados.

El domingo 24 se celebrará un grandioso *meeting*, en el que es seguro tomarán parte todas las Secciones y donde se expondrá la línea de conducta que debemos observar para mantener la unión. Después del *meeting* se celebrará un banquete, al que seguramente asistirán más de 150 individuos.

Por no hacer ésta demasiado larga dejo para mi próxima el daros cuenta de otros hechos que tienen interés para los trabajadores.—*El correspondiente*.

CARTA DE BARCELONA

17 de mayo de 1891.

En esta pequeña crónica local de la semana debemos consignar diversos hechos que en sí tienen relativa importancia, pero que, reunidos, forman un conjunto suficiente para formar juicio sobre el carácter del movimiento obrero en esta ciudad.

De la huelga poco resta que decir, como no sea sacar las consecuencias de acontecimiento tan desgastado y mal dirigido. *El Productor* empieza una serie de artículos para demostrarnos que no ha habido en el mundo cosa mejor hecha ni de resultados más brillantes. ¡El que no se consuela es porque no quiere!

Los ebanistas volvieron al trabajo á principios de semana.

Los únicos que sostienen el paro son los albañiles, y aunque, por desgracia, no han podido arrastrar á la totalidad del oficio á la huelga, por su tesón, por las muchas veces que han intentado establecer las ocho horas de jornada, son merecedores de conseguirlo. ¡Lástima que por falta de preparación y organización se vean expuestos á una nueva derrota!

Por cierto que en este oficio ha ocurrido un caso digno de estudio. En las varias reuniones públicas que han celebrado se manifestó un entusiasmo grande, hasta el punto de proponer se quemaran las herramientas en un montón. Mas en la que tuvo lugar el jueves pasado hubo un orador que aconsejó volvieran al trabajo, y con este motivo se armó tal zipizape de protestas, que alguien temió que el consejero se ganara algún argumento sólido.

Y aquí viene lo raro del caso: el que defendía la vuelta al trabajo es el conocido anarquista Prats, defensor acérrimo de la huelga, representante de los albañiles en el Congreso amplio y, en una palabra, el que los ha metido en este berengenal del cual no saben cómo salir.

Este cambio de conducta se atribuye al cumplimiento de órdenes de alguna de esas Comisiones que funcionan *acuctoritate propria* y que no se ven por ninguna parte; pero en realidad obedecerá á que en su conciencia debe escarabajarle la duda del éxito y la pesadumbre del fracaso que ha sufrido la malhadada idea de la huelga general.

Nuestro correligionario Asbert fué puesto en libertad después de acreditar la injustificada causa de su prisión. Ha firmado, en unión de los demás detenidos, un documento denunciando el trato que les han dado en los barcos de guerra.

Después de seis años de proceso se ha fallado una causa incoada con motivo del disparo de unos petardos en Olesa de Monserrat, declarándose inocentes á las personas acusadas. Con este motivo asegura la Prensa que en pocos años pasan de 200 los trabajadores que han sido procesados por la misma causa, sin que hayan parecido nunca los verdaderos culpables. ¡Misterios del régimen policíaco!

Ya habrá llegado á ésa el Sr. González Solesio. Como *Don Quijote*, después de alguna de sus cómicas aventuras, su ánimo se sentirá satisfecho de haber salvado á la sociedad de un cataclismo, y al mismo tiempo estará orgulloso de la despedida que aquí le han hecho *todas las clases*. Hasta obreros dicen que han ido á felicitarle, y no me sorprende porque tenemos gente para todo. Entre ellos se cita á los trabajadores del puerto, de cuyas *collas* (cuadrillas) se asegura que, siendo hace cuatro días anarquistas, en las pasadas elecciones municipales dieron el triunfo á mayoría y minoría en un distrito.

